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" 胡健

加州高铁进退维谷（下）! ! ! !加州高铁进展缓慢，征地动迁
是其中一个比较棘手的问题。据福
瑞斯诺当地媒体“福瑞斯诺蜜蜂网”
的统计，仅就福瑞斯诺至贝克斯菲
尔德沿线而言，铁路建设需要动迁
!"#户，总计$$%%名当地居民；!&'家
企业，总计近(&))名雇员将会失业；
永久失去'*))英亩（约合$+平方公
里）的优质农地；分割$+)多项农业
产权，动迁$*家农业加工企业；损失
,+))万美元（约(-.亿美元）农业收
入和'+)个农业工作机会。
这个数字与中国高铁建设的征

地动迁相比，真是小数字。但是，却
困住了加州高铁前行的步伐。征地
动迁/).%年起步，遭到了当地农户
的抱团抵制。他们责怪铁路会割裂
他们最肥沃的土地，损害正常的农
业生产活动。近期被披露的联邦报
告显示，原定/).0年1月前可以交付
的福瑞斯诺+1公里承包段全部土地
使用权，预计将延迟到/).&年1月。
而中央谷区.0,公里的土地现在还
有一半没有搞定。加州高铁全程的
用地何时到手，真的只有天知道了。
另外，所有高铁建设都将需要通

过环境评估与保护修复这一关。被披
露的联邦报告显示，一些项目的环境
审查时间已经比预期长得多，并且情
况越来越严重。高铁管理局计划在
/)."年完成所有的环境评估，事实上
可能要到/)/)年才有可能完成。

而这仅是中央山谷地区.0,公
里的环境评估。当加州高铁向两头
旧金山和洛杉矶等大城市延伸，环
境评估这一关更难通过。目前，铁路
管理局仍在圣加布里埃山进行深入
细致的土壤调查，以确保将来在该
山区开挖长大隧道的环境安全。

环境审查的成本也越来越高。
根据/).)年&月与联邦铁路局签订
的协议，环境保护成本推算为,-00

亿美元。到/).1年0月，该机构的官
方资料显示，已上升到.)-,亿美元，

增加了.".2。
并且，福克斯新闻网报道，更有

环保人士起诉加州高铁项目，称项目
建设将危害..种濒危物种的生存。
还有，加州高铁的管理团队的

一些传闻也是让人着急。高层管理
团队缺少具备超大型工程项目管理
能力的领导人和有施工经验的工程
技术人员，完全依靠一些独立咨询
师和承包商的建议做决策。团队士
气不足，缺乏开拓者所需要的盯劲、
闯劲。记得笔者曾在中国高铁建设
现场看到，高铁线路开通前的几个
月的调试期，每天傍晚方方面面集
中在一起开会，提出问题，连夜梳
理，第二天落实，并带回落实情况和
新的问题，在傍晚的协调会上再提
交。每天如此。而美国人本身就不太
具备这种连续加班加点的精神。进
展不顺，更让一些行政和技术主管
相继辞职。
还有人揭露，加州高铁的账目

管理低效无序。处理一张发票需要
三个月，并且财务记录也混乱糟糕。

相关人员称这是计算机系统的问
题。一个世界科技强国背起计算机
系统跟不上高铁财务管理这样的黑
锅也真是需要相当脸面。
以上这些已经让加州高铁关山

重重，无处突围了。俗话说：钱不是
问题，问题是没有钱。加州高铁面临
最大的问题就是钱。
从账面上看，加州高铁已有.1)

亿美元专项资金。其中，&)多亿美元
为公债，1)多亿美元为奥巴马政府
的拨款。按照/))0年的预算，加州高
铁总投资在1*)亿美元，有+&)亿美
元的缺口。当时的财务规划：只要工
程顺利，后续会有私人投资者加入。
毕竟加州是富裕之地，不缺少有钱
人，当今金融市场也不缺少风投。如
意算盘是：奥巴马保驾0年，希拉里
再0年。深蓝总统深蓝州，保不定还
会有联邦投资砸进来。

向华盛顿要钱是
与虎谋皮
谁曾想屋漏偏逢连夜雨。华盛

顿江山变色，加州这边，工程又磕磕
绊绊，所有的节点都一再延期。从征
地动迁到环境评估，到材料供应和
现场施工，随着时间推移，高铁投资
预算不断突破心理价位。最新估计
全线需要.)))亿美元，比/))0年的
方案差不多翻倍。
原先寄予厚望的私人资本看来

也渐行渐远。项目资金缺口在总预
算1)2以上，工期一拖再拖，运行利
润不知在猴年马月才能兑现。哪个
资本家会爽快掏钱打水漂？
再说联邦政府这边，不要说新

增拨款。就是原来奥巴马政府承诺
的，也有可能变卦。/).1年..月份的
美国总统选举和国会中期选举，民
主党全面落败。深蓝加州的深蓝州
长布朗看来是难以从深红总统深红
国会那里争取到任何支持了。据《洛
杉矶时报》报道，出身加州的众议院
多数党领袖、共和党议员凯文·麦卡
锡已经对加州高铁放话了：“现在他
们已经不太可能从联邦预算中获得
经费了。他们尚未解决存在的问题，

项目计划也显得并不可行。事情的
最终结果或许只能是搭个架子而
已，他们会不得不中止这项计划。”
而奥巴马承诺的1)多亿美元拨

款中其实还有.)亿没有到账。这笔
余款得从新掌权的共和党政府手中
去要，这相当于与虎谋皮，基本没有
可能。而且，加州的全部.+名共和党
议员已联名写信给新政府的运输
部，要求停止给加州高铁拨款。
再回来说那原来铁板钉钉的&)

多亿美元铁路公债。却发现这笔钱
也埋着坑。当时通过的方案是有附
加条件的：它必须证明这条高铁不
需要运营补贴；它必须确实表明设
计的高铁系统保证乘客可以在/小
时+)分钟内从洛杉矶直达旧金山。
现在为了这笔钱，民主党主导

的州政府与反高铁联合体已对簿公
堂。州政府请来的律师在提案的行
文理解上做足功夫，努力证明政府
可以动用这笔公债建高铁。而反对
派则竭力阻止，甚至提出再次提交
加州居民公投。马拉松诉讼至少暂
时锁住了这笔钱。
虽说加州富可敌国。但长年累

月的高福利政策拖累了财政。从政
府日常开支项中已经挤不出什么钱
来支援高铁建设了。加州的立法者
决定将该州温室气体许可证拍卖收
益的/*2划拨高铁建设。这一项估
计每年大约.)亿美元。这笔资金对
于加州高铁真是杯水车薪。

像以前施瓦辛格当州长时，试
图去向亚洲土豪协商“创新融资”，
现在也变得不可能。“买美国货、雇
美国人”被新政府响亮地提了出来。
加州高铁也是宁要美国的草，不要
外国的苗，坚持高铁列车必须美国
自己造。所以，不仅成本难以下降，
以“蛋糕”换融资的路也被堵上了。
加州高铁行驶至此，真是进也

无望，退也难啊！
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这位监考老师又说：“所以啊，你可以再
认真想一想。其实，在上海搞创作未必就一
定会比北京差。当然啰，最后的录取名单上
是否有你还是一个未知数。”

看他岁数，与我似乎相差无几。但人家
曾经沧海，我却是工厂里的井底之蛙，认知
上相差却是木佬佬多———北方话应是：差老
鼻子了！

当我们分手的时候，他说一有消
息就告诉我，并言之凿凿地说即使我
被录取，那也一定是在扩大招生的名
单中。不承想，竟一语成谶！不不，更
为差劲，一不小心竟从扩招的大名单
中滑了出去，于是……于是乎……便
成了等而下之的漏网之鱼。

这个名唤 3的女孩，出现得很突
兀。那时我正排在往准考证上盖“复试”
大印的不太长也不太短的队列中，蓦听
得有人一路从队首唤将过来：上海管新
生，上海管新生……下意识地应了一
声，一抬首，却见是一位典型的北国美
人：浓眉，大眼，端庄得很。正笑吟吟地
看着自己。旁边还有一个男孩，后来方知是北
京铝材厂的压延工———和我是同工种的同行。
原来他们都是在初试中被刷下来的考生。
办完了复试手续，大家忽然聊得很是投

机，共同的语题便是中戏考试的故事，后来一
同涉入了文学和戏剧的河流中。这可是一个
可以永远聊下去的永无止境的大江大河呵。

3女孩开口的第一句话就骇我一大跳，
说，我特崇拜上海人！3女孩娓娓说出一番
道理来。她说上海人特聪明，大的不说往小
里说，所有女性衣服的扣子都是和男性的
不一样，男的在右，女的偏偏在左，这是全
国具有唯一性的。接着 3 女孩又如数家珍
地说起了北京的大作家大剧作家，几乎都
是从上海迁移过来的。在她之前，似乎还没
听到过类似的归纳法。初听，荒诞！细细思
量，信然。最后 3女孩悄悄然说出了一个北京
女孩共有的秘密：嫁人要嫁上海郎———上海
男人特温柔特懂得疼女人。这当是首选，而后
才是高干子弟、名人后代。不知 3女孩说的是
真是假，但起码这当是她和她的小姐妹们的
择偶标准。

一直到复试，到离开北京，这两位北京
朋友经常到我的下榻处神吹海聊，谈文学
谈戏剧谈创作。终于有一天，我这榆木脑瓜
开窍了，顿悟了，于是在他们来告别的那个
晚上，在胡同里，我变得特像北京人一样直
爽，说，鄙人已经成家了，马上就要有第二
代了。

3女孩愣愣地望着我，无语。北京男孩
呢，独自仰首望月。就在这时，多变
的北京天气也来凑了一把热闹，无
缘无故地卷起了一阵狂风，挟裹着
沙子石子漫天飞舞，将天边月瞬时
卷了个不见影踪。
北京男孩急急地说，快回家吧！
3女孩跟着走了几步，蓦又回

首，说，我等你考进中戏！呵呵，她
当然没能等到，因为我……虽然考
试成绩还不错，但还是落榜于复
试。他们走了，遗下一地凄凉的夜
色，无人清扫。第二天，我踏上了返
沪的路程。

两三年后，3 女孩忽然独自来
到了上海。找我。我和妻子予以了

热情的接待，陪伴在上海观景逛街购物。离
别在上海北火车站。3女孩倏而吟诵起了柳
咏那一阕脍炙人口的《雨霖铃》词：“……今
宵酒醒何处？杨柳岸，晓风残月。此去经年，
应是良辰好景虚设。便纵有千种风情，更与
何人说……”无一字疏漏无一词落下无一韵
一辙不合。字正腔圆的北京话，好听。转首望
3女孩。蓦见瞬时泪滴满脸，一扭身，绝尘而
去……
不太久之后，听说 3女孩结婚了，嫁给了

上海人的近邻———浙江一名人后裔，一同到
香港定居了。

男大当婚，女大当嫁，这原本便是古老
的传统。然而，在当年却有许许多多戒律，弄
得你婚也没法婚，嫁也无法嫁。
结婚的前奏曲之一是拍结婚照。如今拍

结婚照的排场可是海了去：摄影棚、公园、江
堤、海边等等不一而足，甚至有租架直升机
玩个“空降兵”或借艘游艇弄个“水上飞”的，
但见个个卖弄风情搔首弄姿男欢女爱，4567
想怎么摆就怎么乱摆，无人干涉。可我们那
个时候不行，动辄便挨上了高压线的边。

玄机无界
达世新

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! $%&招待晚宴

过了会，钟波达感到了腰间手机的震动。
拿起一看，所显示的恰是那个“失联”多日、与
尤子奇见了面又不辞而别的忻飞！他立时边接
通边往外走。电话那头传来的年轻话音透着尴
尬，解释说他的手机电池坏了，到了广州才换
上。后来又碰到非常情况了，他的手提电脑给
人偷了。钟波达心里咯噔一声！但电话那头接
着说他手提电脑又失而复得了。警惕的钟波达
详细问了找回的过程，并要他保持联络。

钟波达回来轻声把情况告诉给尤子奇。
尤子奇的圆脸一下子绷得紧紧的。他最怀疑
的莫过于那个自称“大师”的光头了：“不知道
他是哪路妖怪？”
上午的报告是在非常热烈的掌声中结束

的。钟波达神情满足地站了起来，对尤子奇
说：“怎么样，上午收获不小吧？”尤子奇脸上
也满是兴奋：“今天会议不错，陈老将军的回
忆录也不错，我是双倍收获，重要的是两方面
还有某种内在的契合，为我写深度报道提供
了很好的材料。”
晚上，白天的主会场魔术般地变成了宴

会场地，“浦江莱茵之夜”招待晚宴上乐声回
荡。钟波达、尤子奇和韩逸相邻坐着。突然近
旁传来轻声而亲切的外国女声：“哈罗，中国
朋友们，你好！”尤子奇回头一看：“嗨呀，是凯
莉！”只见她手托盛着红葡萄酒的酒杯，满面
笑容。尤子奇随即把钟波达介绍给凯莉。
“哦，你就是达哥啊？好几次听尤子奇谈到

过你了。”她热情地与钟波达碰杯，“幸会，今天
可真是一场全球创新思想的盛宴！”凯莉在旁
边的空座位上坐下。席间大家快乐地举杯，为
友谊，为中国和世界的科学创新发展干杯。
今年德国是主宾国，响起了德国电影《英

俊少年》插曲。凯莉更兴奋了：“听说这部影片
过去在中国热映过，很受欢迎？”“是啊，我印
象很深。”钟波达回忆说。“我想是影片中的德
国男孩深深打动了中国观众的心，而在德国
像这样的青少年并不稀缺。像布劳恩先生在

研制火箭时，也才是一名中学生。”钟波达感
受到了她话语中的优越感，不由接了一句：
“呵，中国现在的青年才俊也非常出色，可能
凯莉小姐还不曾遇到。”

凯莉继续着她原先的话题：“不知你们对
德国了解多吗，去过几次？”“哦，去过，给我印象
很深的是德国的航空航天起步早，有些东西值
得我们学习。”韩逸坦诚地说。“德国当时给他们
年轻人提供了很好的支持，甚至还有军方的背
景。我外祖父曾经是德国空军第三军团的
……”话说到此她扫了一眼钟波达和尤子奇。
果然，他们都非常惊讶而感兴趣地看着她。
“德国空军第三军团驻扎在巴黎，参谋长

克来佩后来担任过德国空军参谋长。”熟悉战
史又到德国北约基地采访多次的的尤子奇脱
口说道。她点点头：“不过我外公既不是将官
也不是校官，而是一名技术尉官。我是十六岁
时随我父亲移民到了美国。过去曾听他讲过
不少战时德国空军的情况。”呵，尉官掌握的
情况有时不比将校知道的少。钟波达凝视着
凯莉，这真是个有诸多特别之处的值得好好
琢磨的女人。
就在招待晚宴结束不久，钟波达陪着韩

逸走进了灯光依然明亮的陈老将军的病房，
只因老将军对浦江创新论坛也很感兴趣，而
且对他俩说起的年轻人忻飞的创造活动更是
特别关注，“过去有句话是：谁拥有了青少年
就拥有了未来。”他坚持下床，拿出了上好的
龙井茶叶招待。“很想念您啊！陈老将军8”韩
逸接过茶：“您听说过吗？在美国有一家著名
的飞机制造工厂叫臭鼬工厂，大名鼎鼎的侦
察机像 9/、:;.."<都出自这家工厂。”
“你说的 :;.."<不就是隐身投下海湾战

争第一弹的吗？”“对8 这家臭鼬工厂的创立者
只是一个名不见经传的年轻设计师，名叫凯
利·约翰逊，是洛克希德公司的一个雇员，但当
他的一个设计方案被美国军方采纳后，他就努
力建立一个相对独立的机构。我们的歼;.)设
计师宋文璁很赞赏这种做法，还为年轻人翻译
的《臭鼬工厂传奇》一书作序，提倡走一条中国
式的臭鼬之路，让创意的种子盛开！”
陈老将军沉思半晌后说：“我们要帮助忻

飞创新。要在军民融合上多做些尝试！”并要
钟波达把他的建议带给杨司令=“只是要注意
保密。不能给人偷蛋呐8 ”


